# 福島県や日立出身 茨城大4年生役災・一つなかり」 1冊に

# ゼミの3人11日出版

紗希さん(22)は原発事故に 紗希さん(22)は原発事故に ついて考えてきた学生だ。 石島県浪江町出身の横山 福島県浪江町出身の横山 福島県浪江町出身の横山

東日本大震災

間もなく出版される 「震災とコミュニティ 一力・限界・可能性一」

人ともなかなか会えない。

震災とコミュニティ

難生 よる強制避難でそれまでの が見 コミュニティーが崩壊しつ が見 コミュニティーが崩壊しつ が見 コミュニティーが崩壊しつ

示している」と話す。

は、岩手県大槌町での避難に、岩手県大槌町での避難がよって、日立市出身の学生は、コミュニ市出身の学生は、コミュニティーを維持する住宅復興の方策を提示した。

の方策を提示した。 の4年間、何を考えて調べ の4年間、何を考えて調べ できたかの成果だ。今後の できたかの成果だ。今後の

遠ざかる「ふるさと」痛感

著者の一人で浪江町出身

「つながりがあるからこそ

助の関係は保たれる。しか の人間関係は希薄になる。 れれば、災害時でも相互挟 れた」と振り返った。 立っているんだと気づかさ とで自分たちの生活が成り 母親がいる福島市に行くた れてきた伝統は先細りする コミュニティーや受け継が し、分散避難だとそれまで の横山さんは取材に対し る気分になる。かつての友 びに、知らない町に帰省す コミュニティーが維持さ 人とのつながりがあるこ 自身もそれを痛感する。 らは、福島県内の地方銀行 わり合える仕事をしていき けた分だけ、住民と直接関 ュニティーの大切さに気づ 役所で働く予定だ。「コミ の内定を辞退して、水戸市 し、愛着がわいた。4月か 被災者の動きも紹介した。 を再構築しようとする町や りかねない」と書き込ん 人間性の喪失にまでつなが の崩壊について「町民の の『ふるさと』だった」 水戸市内で4年間生活 一方で、人とのつながり 本には、コミュニティー

> 『朝日新聞』茨城版、2015年3月8日 朝日新聞社に無断で転載することを禁止する。

茨城大生 3・11

は復興を担う『3・11世代』。その可能性を少しでも示せれば」 と話している。 を書いた本「震災とコミュニティー力・限界・可能性―」が出版 それぞれの視点から地域コミュニティーの在り方や復興への提言 された。3人を教えた同大人文学部の馬渡剛准教授(42)は「彼ら 東日本大震災で被災した福島県や本県出身の茨城大生3人が、



の(左から)遠藤優太さんと村田佳代さん、 指導した馬渡剛准教授=水戸市文京 震災とコミュニティ」を執筆した茨城大

> 訪れ、人と地域のつな という岩手県大槌町を

がりについて執筆。

る、いずれも22歳の村 を対授のゼミに所属す 出身=の4年生3人。 山市出身、横山紗希さ 田佳代さん=福島県郡 ゼミに入り、あらため 全員が入学直前に20 遠藤優太さん=日立市 ん=同県浪江町出身、 で被災した。その後、 11年3月11日の震災 マにした馬渡准教授の 執筆したのは、馬渡 震災と復興」をテー

このほか、横山さん一成にこぎ着けた。くしを発揮する」と話した。夏。3年弱をかけて完 がいざというときに力 い地域コミュニティー 摘し、「普段意識しな が図られていた」と指 流があり、意思の疎通 以前から住民同士の交 「(成功した避難所は) 上がったのは12年初 と、同書の企画が持ち を提示した。 馬渡准教授による

ハウス」を使った復興 きる構造の住宅「コア 住み続けながら拡張で 203 (6206) 宅問題に対する方策と一仕事に携われたらい 取り上げた。遠藤さん一る。村田さんは「この 津波などで用いられ、 して、インドネシアの は被災地が直面する住 に、町外コミュニティ は故郷・浪江町を題材一くも3人は、全員が故 ーの活動と課題などを て就職が決まってい い」と話した。 経験を生かし、地域の 郷や県内の市職員とし 問い合わせは志學社 (石川孝明)

『茨城新聞』2015年3月14日

版した。学生3人は鰾 災直後に大学に入学。 可能性」(志学社、税 ユニティ 力・限界・ 生3人と馬渡剛准教授 代とも言える学生たち 抜き2000円) を出 まとめた「震災とコミ 大震災の被災地を取材 田佳代さん(22)▽横山 いずれも同学部社会科 4、一。計3章で構成し、 ほしい」と話している。 ことの可能性を示した が、4年間で成し得る 馬渡准教授は「震災世 投のゼミを受講する村 し、今後の課題などを (政治学)が、東日本 **子科4年で、馬渡准教** 冊。ぜひ手に取って 同書はB6判、17 茨城大人文学部の学 6)

## 地域のつなが

### 筆 執

ティ」を出版した茨城大の遠藤さん、村田さん **層災後の課題などをまとめた「震災とコミュニ** 」馬渡准教授(写真左から)=水戸市で

紗希さん(22)▽遠藤優



研究活動をベースに1 太さん(22)がゼミでの 草ずつ執筆。馬渡准教 で販売されている。 た。すでに全国の書店 授が編集などを担当し

村田さんは「大槌町か 町で活動するNPO法 を考える」というテー ら人・地域のつながり がりの大切さを訴え 営に必要な地域のつな ユー。円滑な避難所運 マを選び、岩手県大槌 八や住民らにインタビ 福島県郡山市出身の

身地でもある福島県浪 案している。 あり方を調べた。いず のか」というテーマで、 生する災害をどう防ぐ 江町のコミュニティー 向き合い、解決策を提 れも地域再興の課題に 再生を取り上げ、遠藤 宮城県内の住宅復興の さんは「復興過程で発 また、横山さんは出 (蒔田備憲)

> 『毎日新聞』茨城版、2015年3月16日 毎日新聞社許諾済み

た岩手県大槌町と宮城県内、 科地方政治論ゼミの横山紗希 さに観察したのは、 原発事故で住民がいまだ帰還 被と地震で基大な被害を受け (三)、村田佳代さん(三)。津 さん(三)、遠藤優太さん できない福島県浪江町を二年 共同執筆したのは社会科学 わたり調査研究した。つぶ



茨城大人文学部を24日に卒業する4年生3人 が、東日本大震災、東京電力福島第一原発事故 後の被災地で起きた地域社会の変化を1冊の 本「震災とコミュニティ 力・限界・可能性」 (志學社) にまとめた。4年前、入学直前に大 震災を体験した「3・11世代」。被災地に正面 から向き合い続けた学生生活の集大成を手に、 これから復興の先頭に立つ決意だ。

興を進め、人間性を回復する 生方法を模索し、それぞれが 上で不可欠な地域共同体の再 横山さんは浪江町出身。震

災翌日の早朝、

原発で異常

と、当時を振り返る。 めなのかな」とあきらめた」 思っていた。事故なんて考え てもみなかった。『もう、だ 進学して寮生活を始めた。 した被災者を追い、「地震と 「原発は自分とは関係ないと 調査では、浪江町から避難 トを借り、自身は茨城大に

くコミュニティー。 や災害公営住宅で崩壊してい 復旧、復

り、母、妹は福島市内にアパ ばらばらにしたもの。それが ち着きたいと訴え、家族内に ミュニティーを分断し、町を も溝ができ始めている。「コ 父に対し、母は福島市内に落 さえできない」と痛感した。 住める。原発事故は戻ること 津波だけなら、復興して町に 除染後、自宅に帰ろうと言う 原発だった」と沈鬱な表情で

年間住んだ愛着のある水戸を 選んだ。調査の経験を生か 市役所で働く横山さん。「四 内定を辞退し、四月から水戸 福島市に本店がある銀行の

### 崩壊す 入学直前震災体験

役所に就職、

「災害対策関連

の仕事がしたい」と意気込

研究テーマを提案した馬渡

を風化させず、ばりばり働い 剛准教授(政治学)は「震災

て復興を担う『3・11世代』

6) 0480=へ。 で注文を受ける。問い合わせ さ、財政支援の必要性につい いコミュニティーの大切 を育てたかった。目に見えな し考えてほしい」と話してい |千円 (税別)。県内の書店 志學社=電03 震災とコミュニティ」 (620

る。ボランティアとして南 る自宅を建てるよう主張す 状況から、地域社会を保つに 勢づくりを研究したい」 代を絶望させてはいけない」 殺した若者の死に、「コミュ 陸町でがれき撤去を手伝った は、小さくても住み続けられ んは、宮城県内の住宅復興の と強調する。卒業後は日立市 が向けられていない。若い世 れた。避難所生活に疲れ、自 て」と言われ、多くの人たち が行方不明の現実に気付かさ 一ティーの維持に行政の目 方、日立市に住む遠藤さ 「骨を見つけたら教え

次の災害に対応できる態

# 震災とコミュニティ

一力・限界・可能性-



茨城大学地方政治論ゼミナール 編著